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“南院”是冷宫也是棋子

民进党当局“独”害“台北故宫”
说台湾
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今年台湾的登革热疫情在高雄爆发，已有20多起病例。登
革热是蚊子传播的热带病，是台湾防疫的例行工作。但今年因
为疫情只在高雄出现，高雄市长韩国瑜又与蔡英文形成了竞争
关系，因此，防疫染上了政治色彩。韩国瑜按防疫惯例申请拨
款，一直得不到上级部门回应。到台北参加苏贞昌主持的行政
会议，又被拍下一段被苏贞昌数落防疫不力的录影上传网络。
台湾社会普遍认为，台湾当局不该利用手中的权力将防疫与选
举挂钩。《中时电子报》 为此发表 《蚊子果然分蓝绿》 的评论，
摘发如下：

高雄市登革热病媒蚊可能得重新命名，“埃及斑蚊”应该改
为“台湾绿蚊”，“白线斑蚊”直接改为“绿线斑纹”，因为只有
这样，绿色的民进党才会认真拨款到高雄市，而且认真防治登
革热，免得背上放任绿蚊子肆虐高雄市的骂名。

民进党执政的最大特色是看颜色办事。只要颜色和他们对
上了眼，也不管有没有必要，地方想要什么就给什么，甚至要
五毛给一块。但只要颜色不对，什么都甭提。

民进党当局在澎湖犯过一个硬给经费的大笑话。去年，澎
湖还是绿营执政时，民进党不知是妈祖托梦还是什么，主动要
给澎湖600万元 （新台币） 的经费，说是要评估在澎湖做轻轨的
可行性，澎湖什么时候说需要轻轨了？澎湖人都傻了眼。

事实很清楚。高雄登革热疫情，2014 年是 1.499 万多例，
2015年有1.972万多例，相当严重。经过一番防治，2016年减少
到342例，2017年仅有3例，2018年是12例，但前任市长陈菊张
口就说“这四五年来都是个位数案例”，这话是为了防疫还是为
了斗争？

韩国瑜在会上向苏贞昌要求拨款，不但被回绝，还被挖苦
讽刺，甚至破天荒将会议录影放到网上，是让大家都知道苏的
官威？作为上级部门，苏贞昌居然声称：“市长他在当，责任要
我扛，天下有这么赖皮的事？”难道防疫不是苏贞昌的责任吗？

登革热防治，县市固然要负责任，行政部门又怎能撒手不
管？苏贞昌、陈菊身居要职，怎么可以用看笑话的心态面对人
民健康大事？苏贞昌批评别人的话也在批评他自己：一只蚊子
都管不好，还要管什么？
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要说这个世界上有人讨厌故宫，那就非“台独”人士莫属了。因为历
史上的外患内战，台海两岸一边一个故宫。台北故宫让“台独”势力很纠
结，既要借之“争取国际的光荣”“让世界看到台湾”，又因为其不可撼动
的中国属性而欲除之。于是，2000年民进党刚执政，“故宫南院”计划就
登场了。“南院”的立院宗旨是展示台湾和亚洲文化艺术，换言之，再造
一个没有中国的“台北故宫”。

陈水扁任上动土、蔡英文上任前试营业，建了 10多年，花了 80亿元
（新台币，下同），占地70公顷，2015年12月28日试营运后，进馆人数与
日俱减，别说外来游客，台湾内部游的旅游线都不排这个点，“南院故
宫”沦为冷宫，按台湾人的说法是“蚊子馆”。近日，国民党参选人郭台
铭到“南院”所在地嘉义，对着记者镜头说：“让蔡英文来看看这里 （南
院） 的蚊子养多大了。”一份嘉义县的民调显示，超过六成的嘉义人认为

“南院”已经成为了“蚊子馆”。

空虚寂寞冷

“蚊子馆”近景如何？一位台湾网友的网上留言形象概括：看完可能
会觉得空虚寂寞还觉得冷，一种落叶飘落的画面，会觉得这里挺无趣的，
建议经过或者在附近可以进去拍拍照……否则就不要太强迫自己去了。

“南院”建在嘉义县太保市过去的甘蔗田里，当年陈水扁的“深情”
喊话曾经打动人心：“过去这片土地滋润了我们的物质，将来会滋润我们
的心灵。”但现在70公顷的占地，除了20公顷的展场建筑外，其余50公顷
都是荒地，设计图上的亚洲各国园区早已不提，“成为亚洲卢浮宫”的口
号也成了笑话，只有“本土”和“亚洲”的初衷坚守了下来。“南院”的
常设展是“嘉义发展史”“亚洲佛教艺术之美”“亚洲茶文化展”“亚洲织
品展”“认识亚洲——新媒体艺术展”，特展有过“南亚服饰特展”“日本
伊万里瓷器特展”“高丽青瓷特展”“越南文化月展”和正在举办的“神户
市立博物馆精品展”。

民进党当局的台北故宫院长们前仆后继执行着“去中国化”的路线，
去年7月上任的院长陈其南直接喊出“故宫台湾化”，声称要“重新定位地
理大发现时代东亚地中海概念中的台湾福尔摩沙”。无论陈院长怎样定
位，除了蔡英文，绝大多数台湾人不会跑到南太平洋去“寻根”，他们认
定“故宫”就是“明朝、清朝的宫廷”，故宫宝物就是中国的宝物，对没
有中国的故宫不感兴趣。结果，上任4个月的陈其南因将《祭侄文稿》“秘
密”借展日本而下台。台湾记者的镜头里，“南院”展场空空荡荡，老百
姓在“南院”园区晒娃、溜狗、散步，就是不进展场。

花钱巧语骗

记者第一次接触“故宫南院”是2007年。听说奥运会发起人顾拜旦先
生邀请中国参加奥运会的信件收藏在台北故宫，在北京举办2008年奥运会
前，记者从新闻角度出发申请采访台北故宫。当时接受记者采访的是一位
副院长，他对记者提出的顾拜旦信函的任何问题不肯定也不否认，态度冷
淡，王顾左右。为了缓解采访气氛，记者请他介绍“故宫近期的重要活
动”，这位副院长开始热情起来，一直在谈“南院”：平衡南北文化差距、
带动地方经济发展、打造亚洲第一的现代化博物馆……与副院长的赞不绝

口相比，记者在其后听到的，多是对“南院”的负评，有台湾媒体爆出
“南院”落户嘉义，是陈水扁和时任嘉义县长的政治交易。这位县长在绿
营颇有号召力，陈水扁在 2004 年连任时在嘉义县狂吸超过六成的选票。

“南院”边建边爆出官商勾结弊案，建案重新发包，官员不断被查，成为
政坛和社会争议焦点。这边国民党籍民意代表痛批这个建案是“金光
党”，那边民进党挟嘉义民意要求“南院”快建早开，“给嘉义带来荣
景”。开馆第九天，“南院”漏水，观众向嘉义县反映，当时带领人抗争的
嘉义县长称“这是台北建的，是台北的事”，好处已然入袋，“南院”已不
关他事。

最惨的是真金白银投进去的商人，“故宫南院”以带动地方经济的合
理性立项，台北故宫院长和民进党籍嘉义县长也一再许诺南院地区将成为
旅游业、房地产业新的增长点，并算出需要3600多间客房的数字，吸引台
湾各大集团纷纷进驻。结果，长荣集团在“南院”对门花20亿元建的酒店
建好不敢开业，义华花园酒店建好就降价出售，崧园阳光酒店也建好落锁
养蚊子，桦舍商旅去年停业。经营“桦舍”的桦福集团告诉台湾媒体，当
初招商时官方评估“南院”每年有百万观众，结果每天最少时只有 300
人，还大多是学生，一直看不到起色。如此看来，当年的“金光党”指控
还真不是“斗争语言”。

处心积虑“独”

蔡英文一上任就盯住了“故宫南院”。陈水扁打着“发展南部”的招
牌建“南院”，蔡英文借着救“南院”的契机“改造”台北故宫。陈水扁
花了70亿元建了个冷宫，蔡英文要花101亿元实行“新故宫计划”。这个计
划的主要内容是整建台北故宫，优化“故宫南院”，在“南院”建个文物
修复室就要花50亿元。对此，不少文化人和媒体人气炸了！一位资深媒体
人在电视上追问：“南院”成“蚊子馆”是因为没有文物修复室吗？是因
为花钱不够多吗？在错误的地方建一个错误的博物馆，展一些没人看的东
西，这才是症结所在。别说再花50亿元，就是500亿元、5000亿元也没人
看！蔡英文不妨“发夹弯”，宣布“南院”另作他用。有人讽刺称，既然
陈水扁建的“蚊子机场”——屏东机场已租给民众打太极拳，“南院”也
可照此办理。

媒体的质疑还停留在是否能救“南院”上，却忽略了救“南院”的过
程中“台北故宫”遇险。听听陈其南任上整修“台北故宫”的作法：2020
年起闭馆3年，文物南迁“南院”展出。这个内部文件疑似被台北故宫敢
怒不敢言的工作人员外流，被国民党籍民意代表柯志恩公布，白纸黑字，
引起社会震动，陈其南不得不改口。但他抛出的第二个计划干脆“肢解”
了“台北故宫”，现在的“台北故宫”成为“东方文书馆”，将现有的文物
迁至台中成立“东方书画美术馆”和“东方工艺美术馆”，这样一来，宝
物还在，只是失去了其来处“故宫”，以“东方”替代“故宫”，“去中国
化”的人马终于攀上了“台北故宫”这座顶峰。

在社会各界的批评声中，民进党当局似乎又收回了这只测试风向的气
球，“台北故宫”现任院长表示“新故宫计划”会按已经通过的版本执
行，其中并没有涉及分散文物的内容。但他也留下了伏笔：“对故宫未来
定位仍是开放讨论。”

“台北故宫”还用定位吗？文物来源于北京，皆是中华文明的重器，

“台北故宫”该行收藏、研究、展示、教育之责，如果这个最基本的事实
还要讨论，只能说提出问题者别有用心。为达其政治目的伤害传承千年的
中华文物，不仅是两岸的罪人，也是对世界文明的犯罪。

这绝不是危言耸听！“南院”开幕的第三天，由成龙捐赠安置在中庭
的圆明园 12 兽首被泼漆，当时“翠玉白菜”也同在“南院”。按“台独”
的解释，12兽首是“中国文化入侵”该被泼漆，那“翠玉白菜”不是“文
化入侵”吗？是否在未来也遭毒手？真是让人捏把汗！虽然现在“新故宫
计划”已被台湾的选举新闻所覆盖，但别有用心者不会收手，两岸都应警
惕！
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今年还未进入 5 月时，台北市已飙出
35.9 摄氏度的高温，有人戏称“宝岛变热
岛”。台湾气象部门的数据显示，过去 8年
来，台北市每年平均有近两个月的温度超
过 35 摄氏度。台湾气象专家指出，台北市
高温的原因是热岛效应、盆地效应、太平
洋高压效应、温室效应等。未来 20 年，台
北市中午会经常有高达40摄氏度的高温。

热岛效应由汽车排废、吸热的柏油

路、不通风的密集街区等因素形成，学术
探测发现，台北车站和西门汀商圈等是台
北市最热的地区，夏季平均温度比木栅、
关渡等郊区高4摄氏度。

研究人员指出，夏季体感温度若达31.5
摄氏度时，温度每上升1摄氏度，死亡率便
提高 5.1%。高温也会导致空气污染。因
此，给“热岛”退烧，让“宝岛”健康应
被视为台湾的大事。

香港有一种职业是社会工作，即非盈利、服务于他
人和社会的专业化、职业化活动。社会工作者既有任职
于政府部门的，也有在民间机构工作的。“香港很少有医
患冲突，部分原因是香港有医务社工。医务社工的角色
很重要，是联系患者与医护团队的桥梁。”对自己的工
作，香港沙田医院医务社会服务部主任邝咏娴如此描述。

医务社工具体如何联系医患？邝咏娴掰着手指列举：
帮助患者申请医疗费用减免和经济援助，为患者及其家属
提供情绪安抚和心理辅导，配合医护团队为患者制订和
实施出院计划，需要时为患者转介社区福利服务……

“医护团队专注治疗，医务社工就负责照顾患者家庭性和社
会性的需要，可以说是治疗之外的所有事情。”她说。

邝咏娴服务的这家医院共有十余名医务社工，由特
区政府社会福利署 （社署） 派驻医院，作为临床小组一
员，与医生、护士、物理治疗师等共同为患者服务。

他们的办公室不难找，医院大楼内多处可见“医务
社会服务部”的指示牌，循着指示牌上的箭头就可找
到。每周五天半的工作时段内，这里常有人进进出出。
患者家属会来这里找医务社工面谈。医务社工也会每天
去病房探访病人，每周与医疗团队开会，配合医患双方
的需求。

邝咏娴说，医务社工与医疗团队每周的例会常常一

开就是三小时，因为要逐一讨论一个病区内数十名患者
的情况。医生介绍每名患者的治疗方案，向医务社工了
解患者及其家庭的情况，探讨需要申请哪些社会服务来
配合治疗方案顺利实施。

除了联系医患，医务社工也像是医疗服务与各种社会
服务之间的“链接”。邝咏娴做医务社工的几年里，不知
多少次帮患者向医院管理局 （医管局） 申请医疗费用减
免，向社署申请俗称“综援”的社会福利补助，向综合
家庭服务中心、社区长者中心、中途宿舍等机构转介服
务需求。

这样的医务社会服务部，香港每家公立医院都有。
据社署统计，截至2018年底，香港共有57个医务社会服
务单位和 739名医务社工，覆盖所有 43家公立医院和部
分公立专科门诊诊所。

香港的医务社会服务起步较早，早在 1939 年就有
“施赈员”为患者提供救济。后来，这项工作的任职资格
逐渐规范化，必须是受过专业社会工作训练的注册社
工，工作内容也从物质救济为主发展为联系各方面社会
服务，“施赈员”便改称“医务社工”。

20世纪80至90年代，各医院的医务社会服务单位得
到整合，由社署或医管局接管，香港的现代医务社会服
务体系逐渐建立。 （据新华社香港电）

看香港 香港医务社工
郜 婕
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“南院”采用现代建材和流线造型。
（本文图片均来自网络）

台北故宫虽然没有“宫”，但建筑采用中国传统宫廷样式，与博物院藏品
相得益彰。

本报记者 陈晓星


